



COLOQUIO EVOCARÁ EL URBANISMO Y LA VIDA COTIDIANA DE TENOCHTITLAN, A 700 AÑOS DE SU FUNDACIÓN

- Del 26 al 28 de marzo de 2025, especialistas departirán en el Museo Nacional de Antropología; el acceso será libre y habrá transmisión virtual
- La configuración de diversas urbes mesoamericanas, la arqueoastronomía y la vida cotidiana en la capital mexicana, entre los temas a abordar

El consenso histórico consigna marzo de 1325 como la fecha del surgimiento de una ciudad lacustre que deslumbró a los conquistadores venidos de ultramar, quienes al caminar por sus calzadas y contemplar sus chinampas creyeron hallarse dentro de las míticas urbes de sus novelas de caballerías, y cuya traza hoy no solo es reconocible sino funcional.

En virtud de tal hito, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través de la Dirección de Ethnohistoria (DE) del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), realizará el coloquio “La identidad mesoamericana de Tenochtitlan. En conmemoración de los 700 años de su fundación”, del 26 al 28 de marzo de 2025.

En la actividad académica participará una veintena de especialistas adscritos al instituto y a centros de investigación externos, quienes departirán en el Auditorio Fray Bernardino de Sahagún del Museo Nacional de Antropología.

Para el etnohistoriador de la DE, Eduardo Corona Sánchez, quien organiza el encuentro junto con su colega Pilar Ramírez Ruiz, se trata de una oportunidad para que el público en general, además de las audiencias especializadas, se adentre, desde enfoques multidisciplinarios, en temas como el urbanismo, la economía, política y vida diaria de la capital mexicana y de otras grandes metrópolis precortesianas.

El encuentro, al que acudirán panelistas como los arqueólogos Salvador Guilliem Arroyo y Linda Manzanilla Naim; los arqueoastrónomos Arturo Montero García y Stanislaw Iwaniszewski; la historiadora Johanna Broda y la arquitecta Adriana Díaz Caamaño, entre otros, estará dividido en tres ejes.



En el primero, titulado “Las ciudades de Mesoamérica”, a realizarse el 26 de marzo, se buscará reconocer y difundir los logros urbanísticos de los pueblos asentados hace más de 500 años en el actual territorio mexicano, quienes erigieron grandes asentamientos en serranías, como Monte Albán; en las selvas, caso de Uxmal, o en las costas, como El Tajín o Quiahuiztlán.

Al día siguiente, el tema será “La arqueoastronomía cultural mesoamericana”. Este bloque, explica Corona Sánchez, explorará los conocimientos científicos aplicados por los pueblos prehispánicos para la planificación urbana.

“Está documentado que muchas de nuestras ciudades antiguas son auténticos marcadores astronómicos, en los que, a partir de fenómenos como los equinoccios de primavera u otoño, por ejemplo, se planeaban diversas actividades rituales, así como los ciclos de siembra y de cosecha”.

Finalmente, el 28 de marzo, se particularizará en torno a la “Ciudad y sociedad en Tenochtitlan”, a fin de explorar su formación, diseño, devenir y pluralidad étnica.

“La importancia de este módulo es que se abordará algo que, al hablar de ciudades, suele olvidarse: lo social, que es lo que genera a un pueblo, en primer lugar; no es la arquitectura en sí misma sino la gente que la hace posible”.

Otros temas que se tocarán en la última sesión serán el rol de las mujeres como legitimadoras de linajes tenochcas; y los modos en los que durante su apogeo, a inicios del siglo XVI, los mexicas se valieron de la conquista militar para reproducir su cultura en otras áreas, producto de lo cual hoy existen sitios arqueológicos como Teopanzolco, en Morelos, o Castillo de Teayo, en Veracruz, en los que el visitante puede conocer cómo era la arquitectura de la ciudad-isla, la cual fue destruida durante la guerra de conquista.

Cabe mencionar que todas las sesiones del coloquio serán de acceso libre al público. Asimismo, contarán con transmisión a través de [INAH TV](http://www.inah.gov.mx/cultura).